

# El Obrero Panadero

Organo de la Sociedad Cosmopolita Union de Q. Panaderos

## LA UNION HACE LA FUERZA

Se admite todo artículo que sea en bien del obrero, aunque venga escrito en cualquier idioma.

Suscripción mensual adelantada 20 cts.

Se imprime por la Imp. «La Nueva Central»  
25 DE MAYO 427

### COMISION DIRECTIVA DE LA SOCIEDAD

#### Union de Obreros Panaderos

PRESIDENTE

**Segundo Cobelo.**

VICE-PRESIDENTE

**Antonio Iglesias**

SECRETARIO

**Francisco L. Diaz.**

TESORERO

**Eugenio Bénet**

VOCALES

**Benito Blanco, Manuel Veiga, Manuel Rey, Vicente Sanchez, Pedro Valls, José Blanco, Bautista Balahey.**

COMISION FISCAL

**Daniel Fernandez, Florentino Garcia Segundo Bilbao.**

## EL OBRERO PANADERO

### Nuestra Asamblea del 15

Como lo habíamos anunciado; tuvo lugar el 15 del corriente en nuestro local social, á las 12 y 1½ p.m. la Asamblea á que hemos sido convocados todos los «obreros panaderos», con el fin de cambiar ideas y estrechar mas y mas los lazos de confraternidad que nos unen y que nos deben unir hasta el extremo de hacerlos indisolubles, lo que se conseguirá facilmente con reuniones como de la que nos ocupamos.

Y al mismo tiempo para que conocieramos varios trabajos que tienen hecho las activas comisiones que están al frente de la «Sociedad». estos trabajos son el reglamento en que consta las mejoras, que hay que hacer en el trabajo y la cuestión del *pan dulce*: Una vez expresados á la asamblea estos trabajos esplicitamente-

Administrador: Andrés R. Del Campo

Administración:  
Calle 25 de Mayo núm. 427

mente por el prosecretario de la «Sociedad han me recido la aprobacion de todos en general quedando muy conforme sobre todo con el reglamento de trabajo.

Hicieron uso de la palabra muchos compañeros entre ellos recordamos á Segundo Bilbao el que se ha expresado bastante bien, y á Antonio Rossi, que tambien hizo todo lo que pudo para que no nos llevaramos del primer arrebato, aconsejó mucho la union y la calma en los momentos criticos que son dos grandes factores de que tenemos que hechar mano.

También hizo uso de la palabra D. Carlos Corbellatti, él que aconsejaba ponerse en huelga cuanto antes; es decir, que ya según él somos bastantes para conseguir lo que nos hemos propuesto. Hizo uso de la palabra repetidas veces y siempre con que debíamos acabar de una vez. Todos los que han tomado la palabra han combatido al Sr. Corbellatti encontrando fuera de lugar lo que propone Dn. Carlos, en estos momentos. El mismo secretario de la Sociedad de Obreros Zapateros Dn. Enrique Mirasau, que tiene el don de la palabra, hizo todos los posibles para hacerle comprender que aún no ha llegado el momento propicio para obrar y que todo movimiento iniciado antes de tiempo es trabajo perdido.

El Sr. Mirasau se ha extendido en ratiocinios claros y suscintos para hacer comprender que si no nos unimos todos los obreros estamos perdidos; ha presentado ejemplos que los estamos viendo y nos está pasando todos los días. Era muy conveniente, que todos nuestros compañeros sintieran hablar al Sr. Mirasau en las asambleas, para que por si mismos juzgaran lo razonable y lo justo que es en el modo de combatir al enemigo. Por nuestra parteharemos todo lo posible para que haga acto de presencia en la próxima asamblea del 15 del próximo.

También hizo uso de la palabra e simpatico y adelantado Sr. Recorte tambien exhortando á nuestros compañeros para que hicieran hacer ingresar cuanto antes alguno que aún anda disperso por ahí.

En resumen la asamblea estuvo buena reinando orden.

Estivador.

### De las personas

El derecho constituido considera las personas en estado natural y en estado civil. En el primero sus derechos varian por razon de sexo, del nacimiento y de la edad. En el segundo, segun sean naturales ó extranjeros.

Entendemos el sexo y la edad son diferencia sustancialmente naturales, que en si determinan, dentro del derecho natural variedad subjetiva que necesariamente hace que el hombre y la mujer, el infante, el púber y el adulto no puedan ser lo mismo ante la ley.

La fuerza y la inteligencia, la razon, la conciencia y la viabilidad aumentan y decrecen progresivamente con la edad, que marca en el individuo estados caracteristicos y funciones distintas, tanto en el orden fisico como en el orden moral.

El niño no puede sujetarse á la ley del trabajo, el hombre no puede sustraerse á la ley de la responsabilidad de sus acciones.

Menos de relieve, pero no por eso menos cierta, es la diferencia por razon del sexo.

En esta materia somos... reaccionarios. No queremos la llamada emancipacion de la mujer.

No la creemos posible ni conveniente, como no creemos posible que los peces vuelen y las aves vivan dentro del agua. Son fenómenos contrarios.

El Creador hizo de la mujer la encarnacion de la familia. En ella debe desarrollar su esfera de accion. Dentro del hogar está su reino.

Emanciparla en politica, en ciencia, en artes; hacer que se mueva como el hombre, que sea jefe del Estado, diputado elector, médico, abogado, militar, literata..... y habreis matado la figura mas sublime de la humanidad, el prototipo universal: ¡la madre! Habreis hecho imposible la familia, mas aun el orden social.

Para que las mujeres hagan de hombres, es preciso que los hombres hagan de mujeres.

En la casa, por ejemplo, en que la madre sea médico, el padre pondrá el puche

## EL OBRERO PANADERO

ro ó los angelitos morirán de hambre. El marido á quien toque una mujer «ministra» tendrá á todos horas cien pretendientes en la casa, y fuera de la casa.

El hombre hará con desconfianza y sin ilusión el amor..... porque no sabrá cuál va á ser su papel, y en momentos dados estrechará una *teniente* de coraceros con botas de montar y espuelas..... en vez de flexible talle de la modista que le abría la puerta en corsé y en enaguas.

Emancipada la mujer, ya no se sabrá quién lleva los *pantalones*.... y el amo tendrá que hacer de ama ó niñera...y no hará la mamá, al natural, por que...no puede: pero tendrá que valerse del biberón para suplir su deficiencia y salir relativamente airoso de su...femenino papel en tanto que en emancipada mitad, á...pecho enjuto, desenvuelve en la Academia ó en la cátedra ó en el cuarto del vecino el tema progresista de «Ventajas que reporta á las madres liberales la lactancia artificial.»

O cualquiera otra.

Somos fracos. El día que nuestras mujeres ejerciesen la «facultad» haríamos calceta.

Y si era la de medicina (que es la que más priva á las señoritas universitarias) al volver á casa y ver en el balcón un nuestra qué podía decir: «Barbarita Andrés Milhombres».

Especialista con muchos años de práctica en males...(de tal ó cual clase) no entrábamos en el portal.

Y la misma repugnancia sentiríam os si era abogada.

### La confección del pan

(CONTINUACION)

Una vez amasada la pasta se produce á su división y á su peso; pero como por efecto de la evaporación que se produce experimenta ella una pérdida de peso, preciso es poner un escendente, el cual permite que, después de la cochinura se encuentra el peso requerido por la ley.

Le deben añadir á cada pan de dos libras seis onzas para que luego resulte el peso; si los panes son más pequeños, todavía pierden más en peso.

Después de haber pesado la parte, se da á los panes la forma que han de tener en cuyo caso se tiene cuidado de echarle unos polvillo de harina con el objeto de que no se pegue, ni á las manos ni á la artesa.

Después de dada la forma, se designan los panes con diferentes nombres distinguiendo en panecillos, largos, panecillos redondos, libretas, rosas, etc., etc.;

luego que la pasta se ha pesado y se han hecho los panes, se coloca el todo en tablas ó en cestitos si los panes son grandes, en los cuales se levanta la pasta y adquiere la sazon, antes de meterla en el horno.

Para que adquiera la sazon debe la pasta estar en un punto en que la temperatura sea bastante elevada para favorecer la fermentación.

La cochinura de los panes se opera en unos aparatos llamados hornos; los cuales son ordinariamente de ladrillos y de diferentes tamaños; pero siempre tienen una misma forma, la cual es parecida á la de una pera ó á la de un huevo, forma que la práctica ha indicado como la más favorable.

Los hornos ordinarios tienen tres metros (22 pies) de largo sobre m. 0.33 á m. 0.50 (14 á 21 pulgadas) de alto. Para hacer que la combustión sea más completa, se practican en dichos aparatos tres conductos que se abren en el horno y que van parar á la chimenea pasando por la bóveda. Una vez encendido el fuego, se cierra la puerta del horno, y el tiro se efectúa por los conductos.

El calor perdido de los hornos se utiliza para calentar el agua que se emplean los amasijos.

Para hornar se calientan con leñas si otro cualquiera combustible que dé una llama clara y viva; generalmente se emplea el abedul y el pino; se debe evitar el empleo de la leña pintada, que podría comunicar á la pasta las propiedades nocivas que su pintura tiene. Es preciso que el calor se reparta con uniformidad en el horno, á cuyo efecto se debe disponer la leña con cuidado antes de ponerle fuego.

Los panaderos recobran una buena parte del valor del combustible que emplean con el precio á que venden las cenizas y el cisco que de aquél resulta, precio que alcanza á una mitad del gasto poco más ó menos.

Cuando el horno está bastante caliente se retiran las brasas y se barre la plaza ó el suelo del horno de manera que quede lo más limpio posible, y después se procede al enhornamiento. En uno de los costados del horno se coloca una caja de hierro batido llamala *pasta lumbe* ó porta-tiro en la cual se ponen unos pedacitos de madera seca que, una vez inflamados, alumbran al operario encargado de la operación.

Se empieza por colocar los panes mayores en el fondo, y los más pequeños, que se cocerán antes, se ponen cerca de la boca del horno.

Una vez cargado éste, se cierra su puerta con una plancha de hierro batido, la cual no se retira hasta pasados veinte minutos, para examinar si la cochinura marcha bien. En el calor que la corteza adquiere es en lo que se conoce y por lo que se puede juzgar del grado en que la

operación adelanta y por consiguiente del tiempo que el pan debe permanecer en el horno.

Los panes de 4 lb. exigen treinta y cinco minutos de cochinura, los de 8 lb. de 50 á 60 minutos. El horno se descarga de los panes sacando primero los que están á la entrada y luego se continúa gradualmente hasta llegar á los mayores que están en el fondo del horno.

Para descargar un horno ordinario, se tardan de 10 minutos á un cuarto de hora.

Los panes se reciben en esportones con el objeto de evitar que se deformen. Es indispensable que los panes estén bien cocidos cuando se les saca; pues de ser preciso volverlos á meter otra vez en el horno, perderán su color vivo y se amigaría la corteza.

(Continuará.)

### LLEGO EL MOMENTO

Ha sonado la hora de la grande emancipación, ha llegado la hora de las represalias, ha llegado también el momento de que los hijos del Sr. Crispin demuestren ser tan viriles y energicos; como lo son los que componen los demás gremios de que forma la clase obrera de Montevideo.

Zapateros: Nosotros que somos los que con mayor motivo podemos quejarnos del estado de despreciacion á que ha llegado nuestro trabajo, hemos permanecido desapercibidos e ignorados en este grande movimiento obrero.

Nosotros los Zapateros, hemos sido los que hemos arrojado la primera piedra al abismo á que paulatina e insensiblemente nos han arrastrado.

El 1.o de Mayo un grupo de nuestro gremio protestó de lo exiguo de los jornales que percibían, y no queriendo ser humillados por más tiempo abandonaron sus tareas, estos obreros demostraron conocer sus derechos, arrastrando las iras de sus patrones importantes contra los que reclamaban sus derechos y querían hacer cesar el monopolio que ejerce un capital sobre la base productora.

¿Porqué no siguió adelante el movimiento? Por la sencilla razón de que cada cual pide para su santo, y, se preocupa muy poco de las demás, si en ese momento hubiera existido una unión de pareceres entre todos los compañeros y si una unidad de ideas hubiera obrado sobre todos ellos, no hay duda de que ese movimiento aislado hubiera sido un arriete que impelido por gigantesca mano hubiera arrojado por tierra el vetusto edificio de la opresión obrera, puesto que si de la unión nace la fuerza, hubiéramos sido fuertes desde primer momento, y á nosotros correspondería la gloria, no la gloria significada por medio de palmas, y de laureles, sino la sacrosanta gloria de ser útiles á nuestros

## EL OBRERO PANADERO

semejantes, la dulce confraternidad en todos, la amistad estrecha en los hogares dulce consuelo de ver nuestras osas é hijos contentos, entonando dulce cántico de igualdad y libertad.

Igualdad para todos, y libertad en todo su esplendor.

Habrá algún carácter pusilánime que se figure que lo que nosotros pedimos es una cosa injusta, paciencia, cada cual es dueño de pensar de su modo, nosotros no hemos de pedir lo que no sea justo ni tampoco nos valdremos de amenazas para pedir mejoras de situación, tendremos presente este proverbio lo cortés no quita lo valiente, y desearemos que un estrecho vínculo una á los zapateros de Montevideo.

Tirapié.

## MANIFESTOS DE OBREROS

SOCIEDAD COSMOLITA DE OBREROS ALBANILES Y ANEXOS DE MÚTUO  
Y MEJORAMIENTO

Viendo el buen éxito y resultado obtenido por medio de nuestra propaganda hacia el mejoramiento y alivio del trabajo inhumano á que estamos sometidos dia tras dia.

Os invitamos compañeros de trabajo, á ingresar á nuestras filas; porque por medio de la unión obtendremos muchos beneficios. Así unidos obtendremos en poco tiempo lo que anhelamos; que es un horario. Vergüenza es compañeros que soportemos por más tiempo los ultrajes y poco descanso. Y muchas ocasiones nos vemos cargados con una bolsa de herramientas ú otras cosas en horas avanzadas de noche ó á las tres de la mañana, en que más de una vez interviene la autoridad creyéndonos rateros, ó transeúntes sin domicilio; esos paseos nocturnos é involuntarios, creanlo que es necesario que desaparezcan.

¿No veis compañeros que todos los gremios se unen en Sociedad con el solo fin de protestar contra el abuso y miseria que atraviesa la clase obrera?

Compañeros, no os atemoriceis por las palabras de los que os explotan; estos os tienen sumisos para embrutecerlos y poderos explotar mejor.

Abajo los temores. Abajo la sumisión; que es hora de reclamar nuestros derechos no séais indiferentes que con vuestra indiferencia someteis á vuestros compañeros y vuestras familias á esta vida de martirios y sufrimientos.

Compañeros, quedais invitados para la reunión que tendrá lugar.

El domingo 18 del corriente Agosto, á

la 1 p.m. en la calle Constituyente, num. 25 (herrería).

Se recomienda puntualidad.

*La Comisión.*

NOTA—La secretaría calle Colonia 391 y 393—Permanecerá abierta de á 9 p.m. todos los días hábiles.

### SOCIEDAD COSMOLITA DE OBREROS DEL GREMIO DE HIERRO DE MÚTUO Y MEJORAMIENTO

Hace poco tiempo que el deseo de emancipación, hasta ahora desconocido entre nosotros, ocupa á los trabajadores inconscientes de nuestro porvenir, deseamos tener nuestro puesto en el gran banquete de la vida. Queremos la emancipación, la vida sin dolor ni pena, asegurado el pan de nuestra familia querida y su existencia, es necesario tantos hombres: sin corazón ni fe lleguen á tener comprensión de que trabajamos en nuestro legítimo deber..

Es preciso cesar tanto sacrificio, en contra de la civilización que divide y siembra el odio entre el obrero esclavo aun mismo tiempo y siervo de su señor, mereciéndoun vil salario; es justo esperar del porvenir que el resultado de su unión no puede negarle el derecho y la justicia que le asiste.

Uno de los mas grandes objetos es el de acercarnos á nuestros hermanos de los demás gremios, para así obtener la venganza de los pocos capitalistas cuya vida discuta hace ahondor nuestros legítimos clamores, buscamos que nos pague lo legítimamente ganamos.

Nuestra propaganda no es violenta ni de revolución. Es razonable y levanta la bandera de la justicia y del trabajo honrado. El obrero no puede ser instrumento estúpido de los patrones.

Educado por medio del régimen implantado en las sociedades gremiales le espera mejor destino y algun dia no muy lejos estaremos unidos para hacer frente á la guerra cruel que contra toda nuestra paciencia p recie eternizarse. El obolo constituirá despues el mútuo socorro para que el obrero tenga campo abierto á sus operaciones de propaganda activa, enérgica, fuerte y decidida. Compañeros cuanto mas ruda será la pelea, mas grande obtendremos la victoria, todas las sociedades nos protegen, ellas trabajan por el bien de los obreros que necesitamos hacer oír nuestra voz de defensa y de protesta.

Compañeros! No es un sueño, deseamos la igualdad de la justicia, alcemos nuestras frentes y miremos á la cara de nuestros opresores para decirles: que poco tiempo abusarán de nosotros; antes desunidos, somos hoy unidos y fuertes! si antes divididos por razas, hoy todo el mundo es una sola familia. Oigan unas palabras que dijo el maestro Careo March: prole-

tarios de todo el mundo unidos que pronto vencerán.

Compañeros os invitamos á la reunión que tendrá lugar el Domingo 18 de Agosto, á la 1 p.m.; en el local provisario gran sempion, calle Colonia, núm. 292.

Os saluda fraternalmente.

*La Comisión.*

## ¿No es verdad?

CARTA ABIERTA (PARA AHORRAR FRANQUEO)

### A mi amigo Andrés del Campo

Querido Cam...no, querido amigo...tampoco (conocido y gracias); señor administrador de «EL Obrero Panadero.»

Vaya por fin!

¿No es verdad, aquel de amor...pero, ¿qué escribo? ¿Camps angel de amor? á la verdad que tiene tanto de Angelito como algunos patrones de buena fe.

En fin, vuelva de nuevo á principiar  
¿No es verdad....alto! no es verdad... que el obrero ha hecho lo humanamente posible por su predica semanal para que los patrones entraran por el camino recto, aconsejando la supresión del baratillo.

¿No es verdad que ha hecho de su parte todo lo posible para que se reaccione.

¿No es verdad, que llegado el dia que el obrero por sus derechos, hoy hollados, exija lo que con justicia les corresponde no tendrán derechos los patrones á quejarse?

¿No es verdad, que ellos lo han querido y lo obtendrán que ellos pudieron muy bien salvarse de la ruina y que su mala fe, volvió á hundirlos en el abismo de donde no saldrán sino para ir al carner.

¿No es verdad, que en la culpa va e' castigo y que ellos mismos se encargan de aplicarse la pena que merecen, se sacan los ojos unos á otros, y hacen todo lo posible para fundirse, para arrastrar en su cайд'a á todos los que puedan?

¿No es verdad, que de tantos envidiosos está el mundo lleno y que los patrones han pecado de unos y otros despreciando la ocasión de hacer buenos negocios dando el pan 0.08 centésimos cuando podía haberlo vendido á 0.14 y 0.16 cts. el peso.

¿No es verdad, que la causa de tanta obsecación es la envidia, la mala fe con que proceden y que de ella resulta una víctima: el obrero que este ha sido demasiado considerado y hasta caballero para con ellos?

Y si acaso todo esto no fuera verdad, solo quedaría una y es que los patrones son unos bien aventurados.

Adios é se non te vedo più... ¡no es verdad quellorará á m... tendido suyo.

*Recorte.*

**Estudio de Corte**

— PARA —

**SEÑURAS Y SEÑORITAS**

— DE —

**A. NOVO DE GONZALEZ****CALLE CURIALES NÚM. 7**

(Calle cortada que empieza en la de Paysandú entre Yaguarón y Ejido.)

Método especial y sencillísimo para la enseñanza de corte y costura. En pocas lecciones, puede aprenderse, quedando la discípula, hábil para cortar y hacerse trajes para sí misma.

Secciones de 10 á 12 a. m. Se atiende órdenes para ir á dar lecciones á domicilio.

Los trenes de la línea al Reducto y Norte pasa á media cuadra y el de la calle Uruguay (línea Sud) á una cuadra.

**Calle Curiales N° 7**

MONTEVIDEO

**EL OBRERO PANADERO**

RECIBE AVISOS Y SOLICITADAS

A PRECIOS MÓDICOS

Se encarga también de toda clase de trabajos tipográficos, como ser: notas, tarjetas, memorandums, programas y todo lo concerniente á la tipografía.

Los precios son sumamente módicos, dirigirse á nuestra administración

Calle de Mayo 472.

**Conquistá de la Pampa**

CUADROS DE LA GUERRA DE FRONTERAS

**EL SARGENTO PERALTA**

SALVADO POR MILAGRO

El caballo, para el «pampa» era el vehículo que lo transportaba con rapidez indecible desde el toldo hasta el paraje donde creía hallar botín, era su elemento de fuga, su salvación en el peligro, su mejor auxiliar en las boleadas; pero para batirse, cuando estaba resuelto á dejar el campo, el indio se desmontaba.

A caballo, el salvaje con su lanza enormemente larga, carecía de soltura para atacar.

A pie era de ver como la esgrima! Gimnasta consumado, tan pronto estaba á treinta pasos del adversario como encima de él, de esta clase de ataques era que debían preocuparse los soldados.

Peralta había ordenado no hacer fuego hasta que fuera seguro el tiro,

**PUNTO DE TRABAJO****A LOS PATRONES Y OBREROS PANADEROS**

Desde la fecha ha quedado habilitado el local de la Sociedad UNION DE OBREROS PANADEROS, calle Uruguay 121, para que en las horas de oficina todos los compañeros que estén faltos de trabajo, se sirvan pasar á notar su domicilio, para tratar de proporcionárselo.

Los patrones ó compañeros que necesiten algún operario, no tienen mas que dirigirse al local social, en las horas de oficina.

**Pedro Fernández Navarro**

Se encarga de corredores y comisiones en general, del reparto de esquelas, circulares, folletos etc., compra y venta de terrenos, casas, campos, coloca dinero sobre hipotecas, acepta poderes para toda clase de asuntos, toma casas tanto de inquilinato como particulares para correr en absoluto con ellas, cobranzas comerciales y toda clase de cuentas, siempre que procedan de origen legal.

También se encarga de hacer toda clase de trabajos de tipografía y litografía, tasaciones, asuntos judiciales, administrativos, teatrales y comerciales, remates, etc., etc.

Hace originales para solicitudes que se deseen presentar ante cualquier autoridad del país ó del extranjero, remitidos, solicitadas y todo lo que se relaciona con la prensa.

Cuenta para todo con un personal de empleados activos y competentes, que desempeñan su cometido con prontitud y esmero.

Se cobra en todo comisión módica

CALLE CERRO LARGO NUM. 473 y 475

Entre Piedad y Minas

Agencia Teatral

Agosto. 10 Pte.

Dejaron, pues, avanzar la turba hasta cincuenta pasos del grupo, cuando de pronto la voz del Sargento se oyó, metálica, hiriente como la punta de una espada, gritar:

—Fuego!

Una denotación oyóse, y siete indios rodaron por tierra fulminados.

Las carabinas estaban cargadas nuevamente y una segunda descarga hizo cuatro bajas más:

Los que cargaban á caballo huyeron; los que avanzaban á pie retrocedieron, procurando cubrirse con las ondulaciones del terreno.

Pasaron diez minutos de ansiedad suprema.

Un indio corpulento, que no esquivaba el cuerpo y que al parecer dirigía el malón, ordenó la retirada, y fué á situarse á cubierto de los tiros de la tropa.

La estación de verano estaba en extremo avanzada, y en aquella época, el pasto, secado por el calor del sol, ardía como yesca.

Quemaron el campo y se distribuyeron para batir en detalle á los soldados si el fuego y el humo los obligaba, como tendría que obligarlos, á cambiar de posición.

**Aviso importante**

Se hace saber á nuestros cons... por resolución de la C. D. de la O. Panaderos» quedara abierta la Secretaría de la sociedad, todos los días hábiles de 9 á 11 a. m. y de 1 á 4 p. m.

Igualmente se hace saber que todo obrero panadero que deseara ingresar á la Sociedad, no tiene mas que presentarse á la Secretaría en las horas de oficina 1 que dará entrada en el acto.

OTRA—Se pide encarecidamente á todo socio que se encontrase enfermo, de inmediatamente aviso á la sociedad, lo mismo que el que cambiase de domicilio.—*El Secretario*.—Local social, calle Uruguay 121.

**SOCIEDAD COSMOPOLITA**

— DE —

SOCORROS MUTUOS MONTEVIDEANA

Inaugurada el 4 de Agosto de 1895

Presidente: **José Comesana**

Local Social: Calle Agraciada, núm. 151 y 153 (Aguada).

Agt. 18—Pte.

**A nuestros suscriptores**

Pedimos encarecidamente se sirvan comunicar á ésta administración calle 25 de Mayo 427, si reciben el periódico con puntualidad—*El Administrador*.

Mientras el fuego avanzaba, impulsado por el viento, ganando terreno hacia donde se hallaba Peralta y sus hombres, los indios ponían en juego su diplomacia arreta para apoderarse de aquellos bravos.

—No matando hermano, gritaba uno, vos presentao.

—No haciendo nada Wincá, no haciendo nada, dejalo tralcá y viendo, muy hermano indio, agregaba otro.

La tropa no se movía. En una mano la carabina preparada y lista para disparar, en la otra una jerga, una carona para apagar el fuego cuando llegara á ellos.

Hacia ya media hora que duraba esta situación, cuando el incendio llegó á abrazar la cara y el cuerpo de los soldados.

Aprovecharon los indios este momento para cargar de nuevo, pero tres de ellos pagaron con la vida aquel ataque.

El número, sin embargo tenían que vencer. En un descuido el grupo de jinetes llegó á mezclarse con el de los soldados y Peralta sufrió dos bajas producidas por las boleadoras de los bárbaros.